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Waremme, le 18 octobre 2022 

 

Compte rendu de la réunion « Retour à la population »  
Commission Locale de développement Rural   

12 octobre 2022 
 
 
Membres de la CLDR : 

- Présents : 12 personnes : Etienne CARTUYVELS, Axelle de POTESTA, Patrice DECELLE, 
Jean-Marc DELCHAMBRE, Maxime ETIENNE, Guy FRYNS, Hubert GODIN, Christian 
HEUSER, Virginie KLASSEN, Camille LEONARD, Rita RIGGI, François THONON. 
 

- Pour la Commune : Ludovic RASE, agent-relais de l’ODR 
- Pour la FRW : Caroline DELBAR, Marc VAN DEN BROECK, agents de développement 

 
- Excusés :  personnes 

o Dimitri COLLIGNON, Anne DESCHAMPS, Marie-Luce KOKELBERG, Xavier 
LECLERCQ, Paul NELISSEN. Viviane SBRACINI 

 
 
La présentation utilisée en réunion peut être consultée via le lien suivant : 
https://bit.ly/FaimesCLDR17 

 
 
 
Ordre du Jour 

- L’avis du PAT 
- Aménagement du cœur de Les Waleffes 
- Présentation du bureau A-Trait 
- Enquête vite fait, bien fait 
- Retour du GT Nature 
- Divers 

 
 

  

https://bit.ly/FaimesCLDR17
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Après avoir accueilli les participants, Marc VAN DEN BROECK s’enquiert des éventuelles 
remarques par rapport au compte-rendu de la réunion du 31 août 2022. Celui-ci est approuvé 
à l’unanimité et sera placé sur le site internet de la Commune. 
 

 
1. L’avis du PAT 

 
Début septembre, une délégation communale est allée défendre son projet de PCDR devant 
le Pôle Aménagement du Territoire (PAT), un organe du Conseil Economique, Social et 
Environnemental de la Wallonie, chargé de remettre un avis qualitatif sur les PCDR et 
conseiller la Ministre quant à l’approbation du document par le Gouvernement wallon. 
 
Les membres de la délégation ont profité des mois d’été pour préparer leur argumentation et 
anticiper les questions et critiques qui pourraient être formulées par rapport au programme. 
Aurore NAGANT, qui avait été désignée par la CLDR pour la représenter a parfaitement joué 
son rôle et n’a pas hésité à prendre sa place pour exprimer le point de vue des citoyens.  
Cette spontanéité a certainement porté ses fruits puisque le PAT a remis un avis positif quant 
au travail réalisé ces dernières années par la Commune et sa CLDR. 
 
Dans les points d’attention qui ont été soulignés par le PAT, une meilleure prise en compte de 
l’identité rurale très forte de la Commune et de l’omniprésence de l’activité agricole malgré la 
présence d’agriculteurs au sein de la CLDR. Dans le même ordre d’idée, il engage le pouvoir 
politique à se doter d’outils d’aménagement du territoire afin d’encadrer le développement 
urbanistique. 
 
Les projets du PCDR sont quant à eux intéressants et cohérents, et le PAT est favorable aux 
deux projets concernant le cœur de Les Waleffes. Il regrette cependant que des projets prévus 
en Lot 0 n’ait pu voir le jour jusqu’à présent et engage la Commune à activer des projets 
impliquant les citoyens. 
 
L’avis complet peut être consulté ici : 
https://www.cesewallonie.be/sites/default/files/uploads/avis/AT.22.77.AV%20PCDR-
FAIMES.pdf 
 
 
Remarque des participants :  
Pouvez-vous nous communiquer la liste des membres du PAT ? 
Cette liste est disponible via le lien suivant : 
https://www.cesewallonie.be/sites/default/files/uploads/Poles/AT/Composition%20Pôle%2
0AT%2011-21%20-%20Internet.pdf 
 
 
 
 

  

https://www.cesewallonie.be/sites/default/files/uploads/avis/AT.22.77.AV%20PCDR-FAIMES.pdf
https://www.cesewallonie.be/sites/default/files/uploads/avis/AT.22.77.AV%20PCDR-FAIMES.pdf
https://www.cesewallonie.be/sites/default/files/uploads/avis/AT.22.77.AV%20PCDR-FAIMES.pdf
https://www.cesewallonie.be/sites/default/files/uploads/Poles/AT/Composition%20Pôle%20AT%2011-21%20-%20Internet.pdf
https://www.cesewallonie.be/sites/default/files/uploads/Poles/AT/Composition%20Pôle%20AT%2011-21%20-%20Internet.pdf
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2. Aménagement du cœur de Les Waleffes 
 
Caroline DELBAR rappelle la volonté du Collège communal de répondre aux souhaits de la 
CLDR concernant l’aménagement du cœur de Les Waleffes avant même de pouvoir faire appel 
aux subsides du développement rural qui ne pourront être sollicités que lorsque le PCDR aura 
été approuvé par le Gouvernement wallon. 
 
Le Collège a donc désigné le bureau d’architecture A-trait pour répondre à deux appels à 
projets. 
 
L’appel à projets « Cœur de village » a déjà fait l’objet d’une précédente réunion de la CLDR 
qui a déjà pu s’exprimer sur les premières esquisses d’aménagement. Elle rappelle que le 
projet sera amené à évoluer une fois que la Commune aura été sélectionnée (on attend la 
réponse pour le 31 octobre) et que la CLDR aura à nouveau la possibilité de le bonifier. 
 
Le second appel à projet, intitulé « Maillage vert et bleu en milieu rural », pourrait permettre 
de financer l’aménagement de l’ancienne motte féodale (FP 1.2 du PCDR). 
 
Il s’agit de pouvoir créer un espace multifonctionnel combinant des espaces naturels de tailles, 
formes et importance variées, intégré dans un réseau de biodiversité à l’échelle de la 
Commune ou d’un territoire plus large. 
 
Les candidatures doivent être rentrées pour le 07/11/2022 et les projets lauréats pourront 
bénéficier d’un financement de maximum 500.000€. 
 
Les aménagements devront renforcer ou restaurer le maillage vert et bleu dans un contexte 
d’adaptation climatique. Il faut donc justifier sa pertinence au sein d’un maillage écologique. 
Ils devront favoriser un accès aisé à la nature à tous : le lieu devra également avoir une 
fonction sociale ou culturelle et être intégré dans une réseau de promenade et de valorisation 
des paysages. Le projet devra impliquer les citoyens et les acteurs locaux, tant lors de sa 
conception, sa mise en œuvre ou sa gestion (plantations, animation de sensibilisation à la 
nature…) 
 
Pour rappel, les objectifs que s’était fixés la CLDR par rapport à ce lieu était d’en faire un 
second espace de vie au cœur du village (en plus de la place), un espace de découverte de la 
nature pour les enfants, une amélioration du cadre de vie et une mise en valeur de la motte, 
disposant de quelques aménagements favorisant la convivialité et la sécurité (bancs, 
éclairage…). 
 
Les participants sont invités à analyser la présentation faite par M. Daloze du bureau 
d’architecture A-trait et définir dans quelle mesure la proposition d’aménagement répond aux 
critères de l’appel à projet et aux attentes formulées par la CLDR. 
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3. Présentation du projet par le bureau A-trait 
 
Monsieur DALOZE rappelle qu’aujourd’hui le lieu présente peu d’intérêt car il est peu 
accessible et n’offre pas beaucoup de possibilité de renforcer la convivialité demandée par 
les citoyens. 
 
Sa proposition consiste à améliorer les accès au site en rénovant l’escalier menant au 
calvaire et en l’équipant de rambardes permettant de le sécuriser. La chapelle du calvaire 
sera naturellement rénovée. Un second chemin sera réalisé en dolomie (perméable), et 
permettra d’accéder à la rue du presbytère via un escalier qui sera réalisé dans des 
matériaux respectant la cohérence architecturale des lieux (briques et pierres). Le sentier 
sera sécurisé par des barrières en châtaigner. 
 

 
 
Les pentes de la motte, qui pouvaient présenter un risque en termes de sécurité, ne seront 
pas accessibles et seront recouvertes de végétation rampante, ne nécessitant que peu 
d’entretien (la partie blanche du plan ci-dessus). 
 
Pour rappeler l’histoire défensive des lieux, une clôture en châtaigner doublée d’une haie 
vive ne demandant à être taillée que tous les deux ans, entourera le sommet de la butte. 
 
Les arbres les plus intéressants seront laissés sur la partie supérieure en veillant à un 
panachage des couleurs. Le sommet de la motte étant aplati, on y créera une clairière 
équipée d’un mobilier sobre, créant une sorte d’amphithéâtre favorisant la convivialité. Ce 
mobilier sera constitué de gabions recouverts d’une assise en bois. Un éclairage très léger 



 5 

sera prévu au niveau du sol et pourvu de détecteurs de mouvement pour minimiser la 
pollution lumineuse lorsque les lieux seront déserts. 
 

 
 
Un ou plusieurs panneaux d’affichage rappelleront la fonction historique des lieux et/ou son 
intérêt dans le maillage écologique. 
 
Réaction des participants 

 
De manière générale, les propositions satisfont les participants qui constatent l’indéniable 
amélioration des lieux. Quelques questions restent en suspens : 
 

- Comment garantir le panachage des espèces ? Fera-t-on appel à un professionnel ? 
 Nous n’en sommes qu’au stade de l’avant-projet et il est difficile de se 

prononcer aujourd’hui. La remarque est toutefois entendue et sera analysée 
lorsque le projet en sera dans une phase plus avancée. 
 

- Pourrait-on s’inspirer des calvaires italiens et planter le long de l’escalier des cyprès, 
voire des thuyas ? 

 L’appel à projet vise à renforcer la biodiversité dans un maillage écologique plus 
large. Il faudra donc sélectionner des espèces locales, qui présentent un intérêt 
pour la faune et la biodiversité, ce que n’offrent pas les espèces citées. L’if, bien 
que local est quant à lui toxique et ne devrait pas non plus être implanté sur le 
site. De manière générale, les résineux sont peu intéressants pour la 
biodiversité. 
 

- Le collège s’interroge sur la sécurité des lieux et l’occupation en soirée par des jeunes 
qui pourraient créer des problèmes de voisinage. Il semblerait qu’il y ait également des 
revendeurs de drogue dans les environs. 

 Un participant propose d’installer des grilles aux entrées du site afin d’en 
empêcher l’accès durant la nuit. Outre les éventuels problèmes techniques (des 
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grilles automatiques ?), il faut s’assurer que la proposition soit compatible avec 
l’exigence d’accessibilité pour tous formulée dans l’appel à projets. 
 

- Un participant met également en garde contre la dégradation des lieux si ceux-ci ne 
sont pas surveillés. 

 
 
 

4. Enquête vite-fait, bien fait 
 
Les participants sont invités à s’organiser en sous-groupes afin d’enquêter auprès des 
participants pour répondre aux questions ci-dessous. Un retour est fait à l’assemblée qui a la 
possibilité de les bonifier. 
 

- Comment informer la population du PCDR et de ses projets ? 
 Multiplier les canaux de communication : réseaux sociaux, FB, Instagram… 
 Installer des panneaux d’information sur les places publiques 
 Créer un ou des postes au sein de l’administration (volontaires ou experts) pour 

faire le relais entre la population et la région wallonne. 
 Engager un crieur public 

- Comment inciter de nouveaux membres à participer à la CLDR ? 
 Installer des panneaux sur les places publiques qui soient attractifs et 

« publicitaires » 
 Utiliser les réseaux sociaux : FB, Instagram pour les jeunes 
 Article dans le bulletin communal 
 Bouche-à-oreille 
 Organiser un apéro CLDR 
 Communiquer sur du concret 

- Comment maintenir la motivation des membres ? 
 Faciliter les échanges conviviaux lors des réunions (apéros) 
 Organiser les réunions en présentiel uniquement 
 Valoriser le travail et l’implication des membres 
 Facteurs bloquants : la longueur de l’Opération et des procédures, les jeux 

infantilisants 
 
Réactions des participants 
 
Il est difficile de communiquer car bien qu’on en approche, on manque de résultats probants 
et concrets. On s’est jusqu’à présent fort focalisés sur de l’abstrait, ce qui n’est pas toujours 
motivant pour les membres de la CLDR, et a fortiori pour les potentiels candidats. 
 
Le rôle des membres de la CLDR devra également être bien défini, car certains estiment que 
leur avis n’a pas suffisamment été pris en compte, par exemple pour le projet de Hall sportif 
qui est passé sans explications dans le Lot 2. 
 
(Note de la FRW : ce type de projet n’étant pas finançable en Développement Rural et les 
critères de financement ayant été profondément modifiés par le Ministre Crucke, il a été 
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proposé de mettre l’accent sur les fiches qui pouvaient trouver un financement aisé et rapide ; 
cela ne remet en rien la pertinence de la demande ni la volonté communale de réaliser ce 
projet. Simplement, l’investissement en temps nécessaire pour décrire et surtout budgétiser le 
projet aurait encore ralenti la finalisation du PCDR). 
 
Cela vaudrait la peine de parcourir la liste des projets pour voir ce qui pourrait être mis en 
place rapidement, et parler prioritairement de projets concrets. Par rapport à d’autres 
communes, Faimes n’a finalement pas pu mener beaucoup de Lots 0 en raison de la crise 
sanitaire. 
 
C’est vrai que certains projets sont longs à mener et que l’administration est mobilisée pour 
répondre aux appels à projets, mais des initiatives pourraient venir des citoyens et être 
soutenues par le politique. En tous cas, tous les participants s’accordent à ce qu’il faille mettre 
en place des projets, même petits, dont les résultats soient rapidement observables, et dans 
lesquels les membres de la CLDR peuvent s’impliquer. 
 
Le Collège manifeste également ses craintes par rapport à l’organisation d’un événement. Sur 
les plus de 200 personnes conviées à l’accueil des nouveaux habitants, seule une vingtaine a 
répondu présent. 
 
 
 
Proposition à valider par le Collège et la CLDR 
 

1. Rédaction d’un article dans le journal communal sur les objectifs du PCDR et de ses 
projets principaux ; 

2. Rédaction de posts facebook sur la page « Opération de Développement Rural de 
Faimes », décrivant un projet spécifique – par exemple, deux posts par semaine. 
Partage sur la page communale et sur les pages des membres de la CLDR. 
A chaque post, un lien pour s’inscrire à un apéro convivial/ soirée d’information – 
voir point 5; 

3. Choix avec le Collège de projets concrets qui pourraient être menés rapidement et 
proposition à la CLDR d’un calendrier et des moyens mis à disposition. 

4. Une fois les projets décidés, pourquoi ne pas réaliser des affiches sur les places 
publiques (idée à affiner…) ou alors se focaliser sur la soirée « Apéro ». 

5. Organisation de l’apéro convivial, présentation du PCDR et projets principaux, 
présentation des membres de la CLDR et de leurs missions, possibilité de s’inscrire à 
la CLDR et/ou dans des Groupes projets spécifiques. Fin décembre, début janvier ? 

6. Si la Commune est partante, organisation de budgets participatifs où les citoyens 
peuvent proposer / prendre en charge des petits projets concrets qui améliorent la 
qualité de vie tout en répondant aux objectifs du PCDR. 

 
Par rapport à Instagram : la FRW ne maîtrise pas du tout cet outil et n’a pas suffisamment de 
matériel photo pour l’alimenter régulièrement. Un membre souhaiterait-il s’en occuper ? 
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7. Retour du GT Nature 
 
Le groupe nature a été mis en place lors de la journée de l’arbre 2021. La dizaine de 
participants a défini en deux réunions les projets qu’ils souhaitaient porter et les membres 
ont travaillé de manière autonome pour les affiner avec le soutien d’experts extérieurs. 
 
4 de ces projets ont fait l’objet d’une fiche dans le cadre de l’opération Biodivercité, projets 
pour lesquels on attend l’accord de la Région wallonne dans les tous prochains jours. 
 

- La journée des pollinisateurs : l’idée est de sensibiliser la population faimoise à 
accueillir la biodiversité dans ses jardins par l’organisation d’une conférence sur les 
jardins au naturel et l’accueil des pollinisateurs. 
 
Les ouvriers communaux seront invités à y participer afin d’intégrer ces bonnes 
pratiques dans l’entretien des espaces publics. 
 
Des semences de fleurs mellifères seront distribuées aux personnes assistant à la 
conférence, assortis de conseils d’aménagement et plantation. 
 
L’idée est également, comme dans la majorité des projets portés par le Groupe 
Nature, d’inciter de nouveaux membres à les rejoindre. 
 
Le budget d’achat de semences est estimé à 3-400€. Malheureusement, ce poste 
n’est pas éligible dans le cadre de l’opération Biodivercité.  
La démarche conservant néanmoins tout son sens, Marc propose au Collège d’en 
discuter lors de sa prochaine rencontre et de décider s’il peut financer le projet sur 
fonds propres. 
 

- Aménagement du carrefour du Corainon :  le carrefour du Corainon, situé à 
proximité des infrastructures du Cortil et sur le tracé de 4 des 7 ballades qui 
traversent la Commune, est également la porte d’entrée d’un chemin non-bétonné 
qui relie Borlez à Les Waleffes.  
L’idée est d’y planter des plantes mellifères et des haies nourricières, en y expliquant 
la philosophie de valorisation de la biodiversité dans la Commune de Faimes. 
Le budget est estimé à 550€ et les plantations pourraient faire l’objet de chantiers 
participatifs. 
 

- Organisation de la journée de l’arbre 2023 : plutôt qu’une simple distribution 
d’arbres, l’idée est de créer un parcours que les visiteurs devraient emprunter en 
passant devant divers stands prodiguant conseils et informations sur la préservation 
de la biodiversité. 
 
Le bourgmestre informe que la Commune adoptera une démarche similaire pour la 
journée de l’arbre 2022. Marc suggère d’impliquer le Groupe nature, d’autant plus 
que ce dernier a souhaité pouvoir se réunir à nouveau autour d’une action concrète. 
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Budget : 2000€ 
 

- Aménagement de la Zone d’immersion temporaire de Les Waleffes : l’idée est 
d’aménager cette zone un peu méconnue des habitants en mare permanente 
permettant d’y accueillir la biodiversité (plantes, insectes, oiseaux). Cette zone 
complèterait le réseau écologique assez faible de la région et constituerait un maillon 
important avec les réserves naturelles du haut-Geer et du Wachnet, à Waremme. 
 
Des panneaux d’information et un poste d’observation permettront de sensibiliser la 
population à l’importance de la préservation de la biodiversité en terres 
hesbignonnes. 
 
Ce projet ayant été particulièrement apprécié par la Région, on peut sans craintes 
débuter les travaux d’aménagements qui pourraient également faire l’objet de 
chantiers participatifs. 
 
Budget : 5000€ 

 
 
Marc rappelle que le Groupe nature est ouvert à tous et invite les membres de la CLDR à le 
rejoindre et à en parler autour d’eux. 
 
 
 

8. Divers 
 
Caroline informe les membres sur d’autres projets en cours : 
 

- Appel à projets Tiers-lieux ruraux : afin de financer le projet de maraîchage et de 
formation prévu rue du Fays à Celles (fiche 2.8), le CPAS a décidé de répondre à cet 
appel à projet particulièrement complexe. 
Le président du CPAS informe qu’ils ont préféré ne pas y répondre car le CPAS a reçu 
des informations lui laissant penser qu’il n’avait aucune chance d’être sélectionné. 

 
Des précisions ont entretemps été apportées, et le CPAS va tout de même tenter de 
déposer un dossier. 

 
- Réseau cyclable : le GAL Jesuishesbignon, à l’origine du projet de réseau cyclable à 

l’échelle des 11 communes, a désigné un bureau d’étude pour proposer des 
recommandations d’aménagements pour sécuriser la pratique du vélo. Ces 
recommandations nous serons très utiles pour financer la fiche projet 1.4. 
Le bureau d’étude a toutefois besoin que ce réseau ait été validé et testé dans 
chacune des communes. 
Le travail avait été bien entamé par les membres de la CLDR, et il ne reste que 11 
tronçons à valider. Les membres et/ou leurs connaissances sont invités à le finaliser 
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et faire remonter l’information grâce aux différents documents disponibles à 
l’adresse suivante : https://bit.ly/3ASqKJ7 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Pour le secrétariat de la CLDR, 
Caroline Delbar et Marc Van den Broeck  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Pour toutes remarques concernant ce compte rendu,  
vous pouvez contacter Marc Van den Broeck (Fondation Rurale de Wallonie)  

au n° 019/58.93.27 ou par courriel : m.vandenbroeck@frw.be  
ou Ludovic Rase  (agent relais de l’Opération) au 019/339 869 ou ludovic.rase@faimes.be 

https://bit.ly/3ASqKJ7
mailto:m.vandenbroeck@frw.be
mailto:ludovic.rase@faimes.be

